
議会報編集委員会 記録 

１  日   時    平成３０年１２月１３日（木）  

     開会   午後１時  ７分  

     閉会   午後１時２９分  

２  場   所    議会会議室  

３  出席議員  10 人  

委   員   長     成  田  光  雄  

      副  委  員  長     髙  道  秋  彦  

     委      員     松  井  邦  人  

      委      員     金  谷  幸  則  

委      員     岡  部    享  

委      員     舎  川  智  也  

委      員     髙  田  真  里  

委      員     金  井  毅  俊  

委      員     小  西  直  樹  

委      員     松  尾    茂  

４  欠席議員  0 人  



５  職務のため出席した職員  

【議会事務局】  

事 務 局 長     島   静 一 

事 務 局 次 長     岡 地   聡 

議 事 調 査 課 長     福 原   武 

議事調査課長代理     石 黒 隆 司 

議事調査課副主幹     朝 倉 雅 彦 

議事調査課調査係長     牧 野 仁 美 

議事調査課主任     桂 川 卓 也 

議事調査課主任     牧 石 真 理 



６ 協議結果について 

１ 市議会だよりのレイアウトについて 

協議の結果 

配付資料の案を基本にして、議員の寄附行為の禁止の記事の追加、議会 

アンケートの回答方法の説明文等を修正し、作成していくことを決めた。 



４

７  会議の概要  

委員長     委員各位には、大変お忙しいところ、お集

まりいただきまして、ご苦労様です。  

ただいまから、議会報編集委員会を開会い

たします。  

協議に先立ち、委員会記録の署名委員に、

髙田委員、金井委員を指名いたします。  

本日の協議事項は、「市議会だよりのレイ

アウトについて」であります。      

それでは、レイアウト案について、事務局

から説明願います。  

議事調査課長  それでは「とやま市議会だより（№５９）

レイアウト案」について、ご説明いたしま

す。今回、全１２ページとなっておりまし

て、発行日は２月５日でございます。    

表紙はこれまでと同様のレイアウトになっ

ておりますが、今回アンケートがあります

ので、ペロリッチのイラストにご覧のよう

に「アンケートのご回答をお待ちしていま

す！」と吹きだしが入っております。色は

未定でございます。           

次に２ページは、平成３０年１２月定例会

の概要になります。まず、見出しとリード

文、定例会の日程、前号から載せています



５

補正規模の表、可決した主な議案、意見書、

請願の審査結果、３ページは、議案等の会

派別賛否一覧、委員会・諸会議の開催状況

となっております。写真につきましては、

未定となっておりまして、現在、下段に４

つの委員会等の写真を掲載しております。

次の４ページは、４常任委員会の委員長報

告と会議写真、関連写真を掲載したいと考

えております。                

次の５ページは、一般・特別会計と企業会

計の決算特別委員会の委員長報告と会議写

真、関連写真を掲載したいと考えておりま

す。                  

６ページから１０ページは、今回質問され

ました２４名の議員さんの一般質問の掲載

になります。              

１０ページ下段右側には、市議会豆知識と

いたしまして、今回は一般質問について、

掲載を予定しております。

１１ページは、傍聴、議会中継、会議録、

議長出席の公務などの掲載を予定しており

ます。           

１２ページは最終ページとなりカラーペー

ジとなります。今回は行政視察報告として、

議会運営委員会のほか４つの委員会の行政

視察の実施日と行き先、目的、視察写真の

掲載を考えております。それから今回は、



６

前回お話がありましたが、市議会だより№

５５に引き続きましてアンケートを実施す

るということで、下段に掲載を予定してお

ります。質問項目は、№５５と同様ですが、

先の当委員会での委員の皆様のご意見を踏

まえまして、問１に「ケーブルテレビ議会

中継」を追加し、「テレビ」の文言の修正

をしたこと、それから問３の記入欄をでき

るだけ大きくする工夫を行いました。また、

回答方法はＥメール、ＦＡＸ、郵便と前回

と同様でありまして、それぞれ具体的な回

答方法が記載してございます。締切は、平

成３１年２月２８日（木）必着を予定して

おります。プレゼントにつきましては、現

時点では未定でございますが、№５５と同

様にガラス美術館企画展のペア招待券と非

売品のペロリッチのクリアファイルをセッ

トにして、１０名分は確保できる予定と

なっております。なお、アンケートの結果

は、次号３月定例会号で掲載する予定と

なっております。説明は以上です。

委員長     それでは、レイアウト案について、何かご

意見はありませんか。  

金谷委員    これは、今の段階で、かなり動かしても大

丈夫ですか。  



７

議事調査課長  それは程度によりますが、かなり大掛かり

なものになりますと、業者との打合せが改

めて必要となることや、今回、年末年始を

控えておりますので、いつもより、編集期

間が短くなっていることもあります。   

今の予定では、次回編集委員会は今月２８

日を考えていまして、その日程の中で業者

との打合せを行うことになります。  

金谷委員    １１～１２ページですが、行政視察が多く

載っていますので、ページを移動してでも、

大きく掲載することと、傍聴と請願・陳情

ですが、毎回出ていますので、これを縮小

又は削除してはどうかと思います。    

このあたりのレイアウトと掲載割合を変え

てはどうかという意見です。  

委員長     ご意見のあった１１ページの部分の縮小か

削除と、１２ページの部分の拡大ですね。

ということは、１２ページの行政視察の部

分と１１ページを入れ替えるということで

すか。  

金谷委員    カラーページとの関係があるので、そのあ

たりは分かりませんが、視察の部分を大き

くして、よりＰＲしたらどうかということ



８

と、傍聴と請願・陳情のところは、同じこ

とがいつも掲載してあり、毎回載せても効

果がないと思いますので、紙面のバランス

を考えて、縮小か削除してはどうかと思い

ます。皆さんどう思われるでしょうか。  

岡部委員    議会アンケートのところですが、回答方法

のうち郵便の説明文が分かりにくいと思い

ます。                  

宛先部分をハガキ等の表に貼り、アンケー

ト部分をハガキ裏面に貼るか封筒に入れて

いただくと便利ですという意味だと思いま

すが、文章を２つに分け、前後逆にして、

「左記用紙（又はコピー）の記入したアン

ケート部分を、ハガキに貼り付けるか封筒

に入れて、郵送いただくと便利です（切手

が必要になります）。また、宛先部分を切

り取り、ハガキまたは封筒に貼り付けて利

用いただけます」のような形にしてはどう

でしょうか。細かい話ですが。  

松井委員    １１ページの議長出席の公務の中の文章で

すが、２カ所ある「３０年」という文言は

いらないと思います。今年行われたことは

分かっていますので、ないほうが綺麗だと

思います。  



９

舎川委員    ご提案ですが、今ほど話がありましたもの

の編集後、スペースが空いたところについ

てですが、行政視察で他都市の議会だより

をいただくことがよくあります。     

その中で、形はいろいろありますが、最近

よく「議員の寄附行為の禁止」という記事

が掲載されています。            

政務活動費も厳格に使っているところです

が、公職選挙法に抵触する寄附行為も「贈

らない！求めない！受け取らない！」など

とよくいわれているところです。     

このようなことも、他都市の議会だよりを

踏まえて、掲載してはどうかと思います。  

小西委員    舎川委員の今のお話に賛成です。さまざま

な会合に出席することもありますので、い

いと思います。  

松尾委員    舎川委員にお聞きしますが、それはおそら

く常時載せていると思いますが、そのよう

にするということですか。  

舎川委員    視察に行ったタイミングでしか見ていませ

んので分かりませんが、常時載せるかどう

かについては、皆さんで協議して決めてい

けばいいと思います。  



１０

松尾委員    私も賛成します。  

委員長     ただ今、皆さんのご意見をお聞きしたとこ

ろでありますが、レイアウトについては、

１１ページの傍聴、議会中継、会議録、請

願・陳情は毎回載っているので、縮小か削

除する。１２ページの行政視察については、

そのスペースを大きく取り扱う。     

議会アンケートの中の郵便の説明文をもっ

と読みやすくする。           

議長出席の公務の中に２カ所ある「30

年」を外して読みやすくする。      

公職選挙法に抵触する寄附行為について、

スペースが空けば掲載する。       

以上だと思いますが、皆さんのご意見をで

きるだけ反映、修正して、次回の編集委員

会で皆さんにお示ししたいと思います。  

松尾委員    事務局はイメージできていますか。  

議事調査課長  行政視察報告についてですが、もう少し大

きく載せるため１１ページへ移動となりま

すと、写真などが白黒になってしまいます

が、よろしいでしょうか。        

それと請願・陳情ですが、この場所は切り

取られる可能性もありますので、あえてこ

こに掲載しているということもあります。



１１

編集作業としては可能だと思いますが、そ

のあたりをご了解いただければと思います。

議会アンケートの郵便の説明文については、

今お話がありましたように、分かりやすく

したいと思います。           

議長出席の公務の「３０年」については、

発行日が平成３１年２月５日ですので、

「昨年」という文言でいかがでしょうか。

寄附行為の記事については、昨年、「弔電、

祝電の廃止」の記事を掲載していた時期が

ございましたが、今年度は載せていません

でしたので、掲載することは問題ないと思

いますが、どのような形で載せるのか、早

急に決めることが出来ましたら、今回の５

９号に掲載できると思います。間に合わな

い場合は、次号掲載とさせていただきたい

と思います。  

金井委員    請願・陳情は今回もありますが、議会に

とって必要な事柄であって、決して削除す

るようなものではないと思います。一般市

民の人にとっては、自分の意見を述べる重

要な場なので、削除といわれるのはおかし

いと思います。  

松尾委員    行政視察報告ですが、いわれるとおり、大

きく載せることができればいいとは思いま



１２

すが、レイアウト的に厳しいと思いますし、

カラーで載せるべきとも思いますので、こ

の１２ページの部分はこのままになるのか

なと思います。  

岡部委員    松尾委員と同じですが、例えば、建設委員

会の消防の写真はカラーでないと何を見て

いるのか分かりません。赤い防災車両が、

屋台のように見えてしまいます。カラーで

お願いします。  

委員長     今のご意見をまとめますと、行政視察報告

については、カラーが重要だということに

なれば、１２ページに決まってくると。ス

ペースもこれが限界かなと思います。   

議長出席の公務については、議会事務局か

らもありましたが、「昨年」に修正したい

と思います。              

傍聴と請願・陳情については、縮小して、

空いたスペースに、寄附行為の禁止の記事

について、他都市の記事を参考に作成して

いきたいと思います。          

そのような形で皆さん、事務局よろしいで

しょうか。  

〔「はい」という声あり〕  



１３

議事調査課長  はい。  

委員長     それでは、そのように決定いたします。  

この際、他に何かご意見はありませんか。  

委員長     他にないようでしたら、これで、本日の協

議事項は、全て終了しました。

次回の議会報編集委員会は、１２月２８日

（金）午後１時１０分からの開催を予定し

ておりますので、よろしくお願いいたしま

す。これをもって、議会報編集委員会を閉

会いたします。  



１４

平成３０年１２月１３日 

議会報編集委員会 記録署名 

委 員 長  成 田 光 雄 

署名委員  髙 田 真 里 

署名委員  金 井 毅 俊 


